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我入交大國風社的回憶

近來整理舊照片，"出土"了一些塵埋了

幾十年的團體照。這張照片的時間是一九四一

年六月，地點是貴州平越我校礦系的所在地的

福泉山前門石階上。照片上題出"交大國風社

歡送畢業社員留影" 。其中有十七個人，既是

歡送畢業社員，當然有四年級的。確實記得出

是應屆(民三十級)的有許炳麗、殷人，專堂，其

他誰是哪一班已有點模糊了(善棟己代註明了

)。當然我記得我自己是一年級的"小魚"

一照片上一眼就看得出一付的小魚相，全無老

大哥們的老成持重的氣派。現在把姓名寫在下

面: (多謝當年的親筆簽名)

前起第一行(左起)

任善武(平管理 30 級)張克成(平管理

3 0 級)殷人駿(平管理 3 0 級)

許炳麗(唐土木 29級)劉克遠(平土木

30級)謝愛群(唐土木 3 0 級)

前起第二行(左起)

張熙年(江蘇人，唐礦治 3 1 級)陳歷光

(湖南人，平管理 3 2 級)

唐濟民(廣東人，唐土木 32級)徐采棟

(江西人，唐礦冶 3 2 級)

譚錦屏(平管理 3 1 級)陳蘭孫(江蘇人

，唐土木 3 2 級)

前起第三行(左起)

趙錫雯(四川人，平管理 32級)邱名棟

(平管理 3 1 級)

陸德勤(平管理 3 1 級)余瑞礎(廣東人

，唐礦冶 3 1 級)

余學海(廣東人，唐礦冶 3 1 級)

唐土木32級陳蘭孫

這張照片的小小歷史意義，要從"犀源社

，說起。因為"國風"是犀源的前身，凡在平

越時期的母校上過學的校友，大概不會不曉得

，犀源社" ，很多當年老同學給校友刊物寫回

憶錄，提及"犀源"無不津津樂道。這一個類

似美國大學裡的 fraternity ， sorority 的學生社圈

，為能令社員自豪，為能讓全校的同學囑目，

得力於社章裡一個條文的規定:申請入社的候

選人，必須在學識上、技能上至少有一樁出人

頭地，在同學中可稱第一的，經三個社員的推

薦，全體社員一致贊成，才能通過(有一個人

反對就不行) ，如此一來，得進入犀源，無異

是一項榮譽。當然也有千方百計，始終進不成

的。記得有一個時期，社員中有一位非常漂亮

的女同學。一位男同學傾慕得為痴為狂，犀源

的社員間社交活動多，這位男同學認為進了犀

源社是個終南捷徑。可情只憑單相思考第一是

不行的。他申請了好多次都沒有取得一致票。

我自己沒有投否決票，可是不巧當時正輪到我

承乏社長，瓜田李下，他的一股怨氣，全出在

我頭上，出了學校還是不肯饒我，這是後話，

也就可見犀源當年受人重視的一斑。

犀源既是如此"架勢" ，怎會讓我這麼普

通平常的人做社員，還當上社長呢?這就是我

對著這老照片回憶起來的前塵往事了。我新生

入學的時候，多多少少有一點徬徨，正在東張

西望的時候，有一位高班同學，有意無意地走

過來和我搭訕，問我叫什麼名字，哪一班哪一

系的，接著就帶我去註冊，找宿舍，找飯廳，

還教我偷課堂裡的檯凳搬到宿舍裡去用。這位



告版，上面釘了一張本年新生名單，我們停下

來望一望，看見我名字下面赫然有個紅槓'我

嚇得一大跳，連忙請教秦斌是怎麼回事，秦斌

望看我神秘地一笑， ，-你還要問哩，害得人家

空歡喜一場。」原來當年貴州分校的女生少，

羅曼蒂克的機會當然少，生活枯燥，於是對每

年取錄多少女生特別關心，新生榜一出，連忙

用紅筆把女性的名單畫出來，一看見「陳蘭諒

」的名字，花花草草，就和慈媛、芳姑一齊加

上紅槓了。也許秦斌兄就是這樣才找到我，一

見是路形大漢，只好將錯就錯7 。

閒話帶過，秦老兄發掘了我，就介紹給他

的同班，除7許炳麗、張人駿外，張克成、任

善武、可能也是那一班的，他們開章明義告訴

我，有一個社交團體叫團光社，是個不談政治

的個人互助組織，尤以上班對下班的照顧為主

，並寄望出學校之後，仍繼續互助互濟。在當

年，青年的學生們，凡聰明的、能幹的、活躍

的、以及功課好的，很多被吸收進秘密的政治

組織，而像國風社那麼彰明咬著 nonpolitical的

，正合我的胃口，於是就欣然加入了。當時和

我同時加入的一年級新生，有管理系的趙錫雯

，陳歷光，礦冶系的徐呆棟，土木系除我之外

還有唐濟民。至於犀源的健將黃居仁、盧善棟

、唐慧貞、唐又貞，都是國風改組為犀源後才

加入的了。

同學，就是我終身視同兜長的秦斌(善棟接:平

管理29級)。此後沒有多久，他就把我拉進國風

社了，這是十十足足的 recrmt 社員。至於為什

麼看中我，秦兄墓木已拱，永遠是個小小的謎

了。

我猜想、有幾個可能性。第一個可能性，我

是一九四三級的第一號。上一年考取之後，生

了一場要死要活的傷寒症，回家去延看了一年

。第二年不必等觀發榜，早早就到了學校，早

到早註冊，想拿一個001 、 101 之類的好

號碼。不料一揭曉是B351' 一點都不好。

原來班上拿到三百幾十號，我就輪到本班的天

字第一號 :B三百瓦十"一"。四年級的老大

哥們，既存心吸收新血，就從這一號開始吧。

為此被他們點上，大有可能。

第三個可能性，我入學試的成績很高，平

均到八十幾分。那時，平均四十多分就夠資格

分發進大學了，而我多了一倍。這件事也許被

老國風中人在註冊處查到。這個猜想，幾近自

炫‘不過七老八十的人，仗著"白頭宮女話當

年"的幌子，也就無所謂了，其實，進得了"

交大" '誰不是中學畢業班上數一數二，誰沒

有兩三手的功力。到現在共一百屆的同學中，

恐怕每人都有一段入學光榮史吧。總、平均八十

多分，車載斗量，實在不足為奇。

第三個可能性就近乎開玩笑了。秦斌兄帶

我到各處去辦入學手續，走過一塊佈
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